

Carrusel Político



Por María Eugenia Oyarzún

Pinochet toma palco frente a crisis de RN

Los "dimes y diretes" con público escándalo en el Partido Renovación Nacional, y los alcances semánticos de la palabra "caos" fueron los protagonistas de la semana política, con gran preocupación en los sectores afectos al Gobierno de las Fuerzas Armadas y de Orden, y no disimulada satisfacción en los grupos de oposición.

La oposición, que durante mucho tiempo estuvo a la retaguardia, pasó a la ofensiva en la disputa por el plebiscito de los próximos meses. Curiosamente, el repunte opositor no se debe a sus propios méritos -ya que las divisiones continúan a la orden del día-, sino que es producto de errores cometidos por quienes se sienten y están ligados al Gobierno.

La "clave" de las dificultades en el sector del "sí" pareciera encontrarse en una disputa personalista y en una lucha por el poder y no en concepciones ideológicas diferentes.

DIVORCIO A LA ITALIANA

Si no tuviera graves consecuencias para la derecha política y para el Gobierno, la crisis de Renovación Nacional podría calificarse de "pintoresca".

Aparte de lanzarse todos los "platos" por la cabeza públicamente, los sectores en pugna han lavado todos los trapos sucios en la "plaza de armas" de un pueblito chico, a vista y paciencia de todo el copuchento vecindario. Y quizás, por eso, hasta "vecinos" ajenos a la pelea también han opinado recibiendo, por supuesto, el calificativo de "intrusos".

En la pelotera no sólo han participado los dirigentes de las facciones ex UDI y ex FNT-UN, sino también personeros de la comisión política y hasta del Tribunal Supremo.

Los dirigentes afectos a la ex UDI, que lidera Jaime Guzmán Errázuriz, sostienen que los partidarios de Sergio Onofre Jarpa y Andrés Allamand están tratando de "alterar la correlación de fuerzas"; que la suspensión de un año como dirigente de Pablo Longueira no es más que una "estrategia" para impedir que el joven dirigente sea elegido presidente de RN en Santiago, y que todo el proceso electoral que se realizó estuvo "viciado". A su vez, los seguidores de Jarpa y Allamand, constituidos principalmente por elementos de la derecha tradicional y empresarios que por primera vez militan en una colectividad, contraatacan, culpando a los ex UDI de haber "presionado" al electorado por medio de "funcionarios municipales" afectos a esa corriente y de haber querido "tomarse" el poder por vías ilícitas, a espaldas de las bases, cuando se "vieron perdidos". Además, Andrés Allamand, sin mencionar nombres ni siglas, acusa a los dirigentes adversos a su posición de estar "recorriendo a las categorías de análisis propias del leninismo" para "la toma del poder".

Detrás de la crisis de Renovación Nacional, que durante los siete días transcurridos pareció profundizarse, hay más bien incordios relativos a la forma de hacer política, como también a quiénes deben conducir la colectividad a futuro. No hay discusiones ideológicas ni de estrategia. Todos los dirigentes comprenden que cualquiera sea su posición, deben apoyar el "sí" en el plebiscito, que debe realizarse en los próximos meses para ratificar o no al candidato que propongan los Comandantes en Jefe de las FF.AA. y el General Director de Carabineros para el período presidencial 1989-1997.

Todos saben, también, que el nombre más probable para ese cargo es el del actual Mandatario, general Augusto Pinochet. Es más. Muchos que habrían preferido una

elección competitiva para elegir al sucesor del actual Jefe del Estado y que, además, habrían visto con mejores ojos a otro hombre para plantearlo en un referéndum, pragmáticamente ahora reconocen que el plebiscito sólo puede ganarse con el general Pinochet como candidato. Dicen que "ya no hay tiempo para levantar otro nombre".

¿Cuál es el problema de RN, entonces? Se afirma que es de "conducción" y "personalismos".

Quien sea designado candidato para el próximo plebiscito, necesitará a Renovación Nacional. Es el partido de derecha mejor estructurado y el que mayor prestigio tenía... hasta ahora.

El candidato que se proponga al país en el plebiscito necesitará un respaldo político y, además, apoderados en todas las mesas de votación. Si triunfa el "sí", Renovación Nacional será un partido de gobierno. Y quien comande RN tendrá poder. A eso hay que sumar que en 1990 debe elegirse el Parlamento, y ya hay muchos "auto-candidatos" para los cargos que deberán elegirse...

Algunos personeros de las distintas corrientes al interior de RN han querido responsabilizar a algunos Ministros de Estado de haber "intervenido", lo que ha sido rotundamente rechazado por los afectados.

En todo este "affaire", el Presidente de la República, general Augusto Pinochet, ha "tomado palco". No se ha pronunciado en favor de una u otra corriente. Cuando almorzó hace algunos días con los miembros del Consejo de Estado, escuchó silencioso y con una juguetona e irónica sonrisa en los labios la ardorosa disputa entre William Thayer y Juan Antonio Coloma.

Difícil es pronosticar cómo terminará el problema de RN. Pero lo más probable es que "no pase nada".

Mientras tanto, los Ministros del Interior y Secretario General de Gobierno hicieron sendas declaraciones sobre las consecuencias del "sí" y del "no".

Para los observadores imparciales, el "recado" de Fernández obviamente no estuvo destinado a la oposición, sino a quienes, en las últimas semanas, trataron de señalar que el triunfo del "no", de acuerdo a la disposición constitucional, no lleva hacia el "caos".

El Ministro Secretario General de Gobierno, Orlando Poblete, precisó posteriormente el problema tal como lo ve el Gobierno.

"Si no consolidamos la obra, el caos será inminente", dijo en ceremonia en que se inauguró "La Casa del sí" en la comuna de La Granja.

Sostuvo Poblete que "nos hallamos en realidad frente a la presencia de dos plebiscitos, con dos consecuencias".

"Por un lado, el que contiene la Constitución", cuyo "único sentido es aprobar o rechazar la persona que propongan los Comandantes en Jefe de las FF.AA. y el General Director de Carabineros. En él la ciudadanía, libremente, deberá expresar su voluntad y su decisión será siempre respetada". "Por otro lado, está el "plebiscito de la oposición", cuyo propósito es acabar la institucionalidad, reemplazándola por otra inversa, que revertirá la situación a la anterior a 1973".

Respondiendo sin nombrar a Patricio Aylwin, de la DC, Poblete dijo: "Si la oposición, discrecionalmente ha fijado el sentido del "no" al margen de la Constitución y si, al mismo tiempo, busca la ruptura institucional, ¿está capacitada para asegurar que aceptará democráticamente el triunfo del "sí"?"



Francisco Bulnes, Alberto Espina y Miguel Otero, presidentes de sus respectivos distritos en las elecciones de Renovación Nacional en Santiago, dieron conferencia de prensa para reafirmar los principios del partido.

Francisco Bulnes: Hay más unidad que división "Diferencias en Renovación Nacional son transitorias"

El presidente electo del distrito tres (Providencia) de Renovación Nacional, Francisco Bulnes, dijo que no creía que los acontecimientos suscitados al interior del partido ocasionen su división.

La afirmación la hizo en el transcurso de una conferencia ofrecida por los presidentes de las directivas de Renovación Nacional en los distritos de Las Condes, Providencia y Vitacura-Barnechea, Miguel Otero Lathrop, Francisco Bulnes y Alberto Espina, respectivamente.

MIGUEL OTERO

"El "no" ha sido brillante, en el sentido de no ponerle nombre, ya que el día que lo hagan se termina la unidad que hay tras esa postura", dijo el abogado Miguel Otero.

ALBERTO ESPINA

Durante la conferencia de prensa, el presidente del distrito Vitacura-Barnechea, Alberto Espina, dio lectura a una declaración

a nombre de los tres presidentes presentes, mediante la cual se dieron a conocer los postulados esenciales de Renovación Nacional en su accionar político.

En la declaración se puso énfasis a que en el momento de fusión de los movimientos que le dieron origen habían dejado de existir por separado y que por ello era inaceptable pretender ahora revivir los antiguos movimientos y tendencias.

FRANCISCO BULNES

Al iniciarse preguntas y respuestas, LA TERCERA señaló a Francisco Bulnes que a raíz de los últimos acontecimientos daba la impresión que la unidad de RN era una mera fachada para ocultar serios antagonismos internos de grupos, a

lo que el dirigente manifestó:

"Yo no considero que la unión de RN sea de fachada. Renovación Nacional se constituyó con más de 60 mil afiliados y hoy tiene alrededor de 90 mil. Los que forman grupos dentro de RN son muy pocos.

DEL VALLE

También se pidió una opinión sobre las expresiones vertidas por el ex Canciller Jaime del Valle sobre el caso de la sanción a Longueira. Al respecto Francisco Bulnes dijo que "esa intervención la considero, primero, una intrusión que Jaime del Valle entre a emitir juicios sobre lo que ocurre el interior de un partido al que no pertenece".

Coloma defiende a Pablo Longueira

El mecanismo utilizado contra Pablo Longueira por la directiva de Renovación Nacional es un reflejo de la crisis interna que sufre esta colectividad, donde sus fuerzas se equiparan: la ex UDI y el grupo constituido por los ex Unión Nacional y el Frente Nacional del Trabajo, señaló el abogado Juan Antonio Coloma al referirse a la situación de su partido.

En el mismo sentido, Coloma deploró el sistema adoptado por la directiva, al informar primero a la opinión pública de la suspensión de Longueira de su cargo en la comisión política

y en forma posterior notificar al afectado.

Dijo que lo de Longueira fue algo injusto.

Juan Antonio Coloma calificó la crisis como netamente política, porque a su amigo y correligionario lo conoce a carta cabal, al igual que muchos militantes y dirigentes de Renovación Nacional.

RESPALDO DE POBLADORES

Un llamado a los militantes de Renovación Nacional a permanecer lealmente dentro del partido formularon los dirigentes máximos

del Departamento de Pobladores de esa colectividad, junto con entregar su "más incondicional adhesión a Pablo Longueira". Señalan que éste desde que se creara ese departamento se convirtió en el "símbolo y baluarte de la organización poblacional que agrupa a los partidarios de una sociedad libre y que, en la lucha diaria que desarrollamos en contra del comunismo, arriesgamos permanentemente la vida, llegando alguno de nuestros dirigentes hasta el martirio, como ocurrió con el asesinato de Simón Yévenes".

Tribunal Supremo de RN

Sin resoluciones terminó sesión

Sin resoluciones finalizó la sesión realizada en la tarde de ayer por el Tribunal Supremo de Renovación Nacional, el que estuvo reunido desde las 16 a las 20 horas para analizar los descargos hechos llegar a esa instancia superior del partido por parte del vicepresidente de la colectividad, Jaime Guzmán.

En la oportunidad sesionaron todos los integrantes del tribunal, luego de que en reuniones de la semana pasada para analizar el caso que afecta a Pablo Longueira, se abstuvieran de concurrir los miembros Guillermo Elton y Willie Arthur, quienes habían alegado que primero debía terminarse el proceso electoral.